

パラオ人が見た 日本のルーツ

「皆さんにお願いがあります。靖國神社にお参りして下さい」かつて日本軍と共に戦ったパラオの戦友からのメッセージ

パラオ共和国政府顧問

イナボ・イナボさん

シリーズ(20)
日本的心を語る

Mr. Inabo Inabo

1925年生まれ。コロール州倅長。政府顧問。大東亜戦争ではパラオ挺身隊の一員としてニューギニア戦線で戦い、その後パラオ本島で斬り込み隊の分隊長として戦った。戦後、幾度か来日。終戦50周年の今年は7月には名古屋、8月には福岡、そして靖國神社の各式典で提言。日本の英靈への思いを語る姿は聴衆に深い感銘を与えた。

日本の日の責めルーツ

イナボ 日本には大切なものが四つあります。天皇陛下と靖國神社と富士山と桜の花です。

—— そう思われるようになつたきっかけは何ですか。

イナボ 最初はあるアメリカ人から聞きました。彼がいうには日本は小さなかから強い。それは天皇陛下、富士山、桜だと。それがアメリカにはないといふわけなんです。そこで私は「あなた

から終戦五十周年の式典に参加のため、来日されたイナボさんに靖國神社の式典での提言の後、お話を伺つた。』

はもうひとつとても大事なもの忘れています、それは靖國神社です」と答えました。日本は慰霊の国であります。私は、ペリリュー島奪回作戦のとき、群島の中に位置し、人口一万五千人。第一次大戦後は日本の委任統治下におかれ、大東亜戦争末期には、飛行場を擁したペリリュー、アンガウルの両島が日米の激戦地となり、現地の人々はパラオ挺身隊を組織して日本軍と共に戦つた。国旗は太平洋の青地に月の黄色の丸をかたどった月章旗。大統領も日系という親日国だ。そのパラオから終戦五十周年の式典に参加のため、来日されたイナボさんはアジアの人間でもある」という。なぜ?ときくと、「彼らは戦争の時に飛行機に片道のガソリンしか積んでいかなかつた」という。日本人の戦いぶりはアジアの人々は皆知っているんですよ。それで日本を畏れ、尊敬しているわけです。

イナボ アメリカ占領軍も日本の畏怖すべきルーツとして皇室と神社とを徹底して攻撃しましたね。

イナボ そう、だから逆にそれがある限り日本は倒れない。普通の国の大統領だったら、短くても四年。ところがあなた方の総理大臣は一ヶ月とか二ヶ月とかね(笑)。それでも日本人が安心していられるのは、天皇陛下がおられるからですよ。私は昭和天皇のご病気を知つて、娘たちを連れて昭和六十三年四月二十九日、宮城に行きました。



第九回戦没者追悼中央国民集会

その時が昭和天皇の最後の天長節となりました。天皇陛下がおられて、靖國神社があるからこそ日本は尊く、外国からも尊敬され、強い国となっています。

■パラオと日本

——パラオは歴史上スペイン、ドイツ、日本、アメリカと四つの国に統治

「戦争の話はつらい話です」と言われるイナボさんは戦死した日本人の戦友のこと話が及ぶと暫し絶句され、目頭を押さえられた。そして最後に靖國神社のご神符を手にして「靖國神社にお参り下さったことに、戦死された戦友たちと一緒にお札を言います」とお辞儀された。

(今年8月15日靖國神社での戦没者追悼中央国民集会で)

とりわけ私は男であります。日本人の先生は男であるなら、どんな男であるべきかということを教えてくださいました。そして軍隊の中で男として鍛えられ身についたことが今まで続いているわけです。アメリカの統治になつてアメリカの学校で英語は習つたことは習つた記憶がありません。

男というの頭は必ずしも良くなくていいんですよ。ただ自分に与えられた義務を成し遂げる、任務を果たすことが男なんですよ。パラオでは男は魚獲りに、女は芋探しに行く。男は小さいときから男であつて、「女みたいね」と言われるとものすごくいやなんです。

——男らしさは責任と勇気ですね。パラオには昔の日本と共通する価値があつたから、日本から受けた教育がび

されたわけですが、その中で何故日本に最も親近感を持ったのでしょうか。イナボ　日本人から教育を受けたからです。勉強、行儀、修身、男であることです。それから責任をもて、約束は守れと。私、今でも座るときは姿勢を崩しては座れません。これが六十年前の教えです。それらは今でも皆頭に残っているんです。

とりわけ私は男であります。日本人の先生は男であること、女であること、つまり人間としてどうあるべきかといふことは習つた記憶がありません。

——イナボさんは日本は戦争には負けたけど目的には勝利したとおっしゃつておられますが。

イナボ　当時はインドネシアをはじめアジアはどこもヨーロッパ人の植民地でした。それヨーロッパ人を追放するのが目的だったんです。戦争の結果、皆独立して豊かになつた。特に日本はすごく成功しました。どんな戦争も自分の国を栄えさせること、今より良くすることが目的です。日本はそれを達成しました。インドネシアも独立して喜んでいます。インドネシアの独立戦争のとき、日本兵もその手伝いをしてるんですよ。私知っていますよ。そこにはパラオの人もいて、国に帰ら

つたり合つたわけですね。

イナボ　そう。昔の日本と近いです。

——日本に行くことでも実は同じ日に別の用事がありました。はい」と承知

の返事をした後で、その用事のことを思い出した。しかし、もう日本に行くと約束してしまつた。できなものにで

きるというのは男じやない。それでそ

の用事をキャンセルしました。また八

月十五日には私の国でも戦争終結のお祭りがあるわけですが、それも十八日になづらしました。こうして私は今回日本に来ました。そう約束したからです。



